

LA ACCIÓN CATÓLICA DE PANAMÁ

ORGANO OFICIAL DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA

FORMACION-ORGANIZACION-APOSTOLADO

Año IV—Panamá, Junio 22 de 1939—Nº 237

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración } Apartado 245
Teléfono 522

La Eterna Reviviscencia del Sentimiento Religioso

El olvido social de la vocación sobrenatural

La ignorancia, la negación de nuestra vocación divina, es la causa principal de todos los desórdenes producidos en estos últimos siglos. Hemos renunciado al mensaje de dignidad traído por Cristo, y, creyendo que nuestra naturaleza se rebajaría con la invasión de lo divino, la hemos deshumanizado.

Hemos negado, por lo menos en la vida pública, la vocación sobrenatural del género humano y no hemos sabido siquiera mantener sobre la base de la ley natural a la sociedad.

Es que el principio de la vida natural y de la vida sobrenatural, es el mismo: Dios. Y Dios tiene un sólo plan. El ha creado al hombre, y lo ha llamado al crearlo, a participar de su esencia divina, en su verdad divina, en su vida divina.

Para eso lo redimió por su Cristo, cuando lo vio caído; para eso prolongó la obra de Cristo en el Organismo viviente de la Iglesia. A este organismo deben incorporarse los individuos y los pueblos.

Quien renuncia a su fin sobrenatural, renuncia a su fin. Este principio vale tanto para las personas físicas, como para las morales, es decir, las sociedades. La sociedad que renuncia a incorporarse al "Reino de Dios", se coloca fuera del fin divino. Y es necesario que al analizar las causas del mal, no señalemos siempre a un tercero. "Aún en países católicos, dice el Papa, son muchos los que son católicos sólo de nombre... los que no procuran proceder de modo que al barniz exterior corresponda el interno esplendor de una conciencia recta y pura".

Nuestro pecado fué poner la religión fuera de la vida; convertirla en una ceremonia, res-

tringida a un tiempo determinado y a un lugar determinado. No: la religión es la consagración total, permanente, incondicional de la vida humana a Dios.

La religión sobrenatural, es la vida divina actuando, por Cristo, en la vida humana y con la vida humana, para realizar el plan grandioso del reino de Dios. Mientras los hombres subtraigamos una parte de nuestro ser a esta vida, divina, en esa región, o en ese dominio, quedaremos sin redención, no habremos desalojado todo el paganismo, ni todo el pecado de nosotros.

Nuestro pecado fué separar a Cristo de la Iglesia como antes habíamos separado a Cristo de Dios; fué ver en la Iglesia, y más concretamente en la Parroquia, que es la Iglesia en pequeño, una administración burocrática, y no al Cristo viviente invadiéndolo todo, la familia, la profesión, la nación.

Habiendo separado el misterio cristiano de la organización externa de la Iglesia, continuamos introduciendo esta disociación hasta el fondo de nuestras almas, considerando la religión como una abstracción, como una idea más o menos hermosa y dejamos de ver en ella la inmensa realidad viviente, realidad que es la gracia que nos santifica intrínsecamente, que nos renueva, que nos hace adorar a Dios en el templo, en el estudio, en la oficina, en la fábrica, en la calle, en toda nuestra vida profesional y cívica. "Que nos hace cumplir todos nuestros deberes bajo la mirada de Dios". (D. R. 43).

Todo ese cúmulo de pecados se nos hizo habitual, creó en nosotros

(Pasa a la Pág. 4^a)

La insistente reaparición del sentimiento religioso en la Unión Soviética, a pesar de todos los métodos —brutalmente directos, artera y tenazmente indirectos—empleados para descajar toda religión, es un fenómeno que actualmente exaspera y alarma a la prensa soviética. No sólo el órgano de los Ateos Militantes BESBOGNIK, sino todos los otros periódicos, incluso el oficioso PRAVDA, se ocupan de este asunto.

De esos informes de la prensa soviética, fielmente reflejados, pergeña un interesante y juicioso artículo el periódico ruso blanco POSLEDNIA NOVOSTY (18, IV, 39). Lo traducimos casi íntegramente.

El "contagio" religioso cunde. El 7 de enero de 1939 en muchas regiones se notó un caso inusitado desde hace tiempo. Grupos de niños de escuela anduvieron por las casas cantando los villancicos de Navidad: "Tu Nacimiento, Cristo, Dios nuestro...", "La Virgen esta noche...", "Gloria a Dios en las alturas...". Esto, por una parte, se entiende: en el calendario ortodoxo ruso ése es el día de Navidad...; mas, por otra, es sorprendente e inexplicable: ¿cómo han aparecido de repente los "jristolavtsii" (alabadores de Cristo) aun en los pueblos en que parecían extinguidos para siempre? ¿Y quién enseñó a los chiquillos oraciones, ceremonias, cantos?

Pero, aunque sea sorprendente, los "jristolavtsii" salieron por las casas. En el pueblo de Olschanka (Provincia de Tambov), por ejemplo, fueron, lo primero, a casa del presidente del Soviet local, camarada Kondrashev. De allí se dirigieron a los alojamientos de sus maestros, no de todos, sino de los que en el departamento de enseñanza gozan de mejor reputación. Lo mismo sucedió en otros pueblos. Los "jristolavtsii" visitaron a personalidades oficiales de los soviets y aun del Partido, pero no a todos y en retahíla, sino seleccionado... indudablemente, seguían un plan. ¿Quién les "inspiró" ese plan? No se sabe. Los chiquillos mismos daban explicaciones: "Seguimos la Constitución: no hacemos ninguna propaganda; practicar ceremonias de la Constitución lo permite". Las personas oficiales visitadas atesti-

guaron que los "jristolavtsii" se portaron con decoro, cortesía y disciplina; y ellas a su vez los recibieron cortésmente: oyeron sus villancicos, les regalaron confites, les dieron algún dinerillo para dulces... Y a quien les preguntaba por qué no reprimieron a los niños o no los entregaron a las milicias, respondían: "¿Por qué hacerles mal? No hay que luchar contra la religión por medios administrativos: ¿no está esto prohibido?"

Pero los chiquillos navideños han ocasionado una serie de pesquisas que duran hasta ahora, y estos cuatro meses de indagación han ido descubriendo nuevas complicaciones del fenómeno. No ya en una aldea, sino en la misma Tambov la esposa del médico N. se presentó al secretario del Partido y le informó de un alarmante suceso de familia. Su hija Luisa, que aún estudia en el segundo grado de la escuela, esta temporada anda más pensativa que se suele a sus tiernos años; y una noche asustó a su madre preguntándole: "Mamá, ¿tú crees en Dios?" —"Yo no creo. ¿Acaso crees tú, Luisa?" —"Sí que creo".—A Luisa su madre no supo probarle que Dios no existe; pero creyó su deber avisar a la autoridad: ella, atea; su marido, ateo; los maestros de la escuela, también ateos: ¿quién y cómo "había contagiado" a la chiquitina Luisa?

La autoridad abrió una información, que no logró descubrir culpables manifiestos, pero que hizo caer la sospecha sobre una vieja criada de la casa, que antaño estuvo un monasterio... En todo caso, no deja de ser extraño que a Luisa le enseñen el ateísmo sus padres, sus maestros, sus camaradas de komso-mol, los propagandistas del Partido; y luego una vieja, en un momento, vuelva la pequeñita a Dios... ¿Cómo es posible que está cuidada tenga más fuerza que todos los otros?

Las pesquisas por lo de los "jristolavtsii" descubrieron otros datos sospechosos. Por ejemplo, en otro pueblo de Tambov, en Vótayra Pitergrofska, se averiguó de un joven que en las últimas vacaciones jugaba con los niños a la pelota y a los bolos:

(Pasa a la Pág. 4^a)

Enseñanza Admirable

Maestro, decía un doctor a Jesucristo con el objeto de tentarlo, cuál es el más grande mandamiento de la ley? Jesús le contestó: Amarás al Señor tu Dios con todo tu corazón, con toda tu alma y con todas tus fuerzas. Y en estos dos mandamientos está toda la ley y los Profetas. Y en estos dos mandamientos también está toda la fuerza de la vida cristiana. E-levarse hasta Dios y aproximarse a los hombres, he aquí lo que enseñó y lo que obtuvo y obtiene constantemente de parte de los que le siguen. En el tiempo esto lo es todo; y la eternidad misma no será otra cosa que la continuación de estos dos actos en los cuales se ejercita nuestra vida durante el curso de su mortalidad. Amaremos a Dios viéndole, después de haberle amado sin verle, y amaremos a las almas salvadas después de haber amado su salvación.

Sólo Jesucristo ha dado a la vida humana una dirección semejante. Nadie sino Jesucristo podía darla con buen éxito. Y este es el milagro universal en donde él permanece presente para consuelo de los que le sirven y desesperación de los que no le sirven.

He visto pasar ante mis ojos a muchos maestros, y he estudiado los efectos de sus doctrinas sobre mí como sobre sus contemporáneos; jamás ninguno de ellos ha sabido elevarme hasta Dios, ni acercarme a los hombres sino por miedo de unos pensamientos, cuya secreta inspiración estaba en el Cristianismo a consecuencia de un imperio que le queda siempre, aun sobre los que le odian y juran su ruina. Desde el momento que un hombre se atreve a anatematizar a Jesucristo dándole la misión de enseñar, se le ve caer desde las alturas de Dios a los oscuros abismos de una negación atea más o menos sutil, a lo menos en la indiferencia por todo lo que es de

Dios. Entonces puede pronunciarse su nombre; pero cuando es una palabra fría, este nombre no tiene alas. Entonces puede decir: Dios existe; pero es un Dios helado que no sabe los caminos del corazón; un ser abstracto y solitario que habita la inaccesible región del infinito y ante el cual el hombre, el hombre que podemos decir que hasta por instinto ruega y llora, pasa sin concebir la idea de una oración, ni saber derramar una lágrima. Lo propio sucede con la filantropía separada de Jesucristo; puede ella, por una reminiscencia de su origen, ocuparse de las miserias del hombre; pero su mano es fría como una mortaja, y si llega a calentarse bajo el fuego de sistemas quiméricos, entonces trata de conmover al mundo en nombre del amor, y añade a las calamidades humanas, harto terribles ya, la calamidad de unas esperanzas engañosas y de unos vastos deseos en que el universo nada puede, porque está contenido por leyes que el hombre no es capaz de eludir. El honor de la vida cristiana consiste en limitar las necesidades dilatando los espíritus, mientras que la debilidad de las doctrinas exóticas consiste en aumentar las necesidades achicando los corazones. El Evangelio se resiste a toda falsificación; cuando no se le toma tal cual es, es decir, con Jesucristo verdaderamente Dios y verdaderamente hombre, no inspira sino imitaciones sin consecuencia, o a lo más, pasiones revestidas de un nombre divino. El Evangelio al colocar el amor de Dios y de los hombres en la cumbre de la vida, llevó la perfección a su complemento como llevó también él el poder, obteniendo de sus discípulos que obedecieran a esta ley como a la luz que contiene todas las demás.

Siempre se estrellará aquí el genio de la novedad, porque aquí están las fronteras de lo verdadero, de lo bello de lo santo y de lo practicable. Fuera de aquí empieza la futilidad de la quimera o la nada del egoísmo.

Nicolás Victoria J.

La Hora Católica de Panamá

En primer lunes del mes de Junio a las 8 p.m., se transmitió, como de costumbre, la Hora Católica a cargo, ese día, de la Acción Católica de Panamá.

El programa se desarrolló conforme fue publicado con anterioridad.

Los números de música estuvieron a cargo de la Srta. Ruth Parada, quien deleitó a los radio-escuchas con las bellas composiciones, como "Claro de Luna" y otras que tocó con admirable ejecución.

Un bello canto a la Virgen estuvo a cargo del joven Oscar de la Guardia, acompañado al piano por la Srta. Xenia Duque.

Los números de recitación fueron desarrollados por las Sras. Aura y Sofía López Fábrega quienes declamaron apropiadas poesías; una referente a la Sagrada Eucaristía, por celebrarse en esta semana la festividad del Corpus Cristi y otra en que Jesús llama al alma, que indiferente no sabe cuando acudir a la dulce llamada. Esta composición iba dirigida en especial a las personas que aún no se han

acercado a cumplir con el precepto divino.

La composición del Sacerdote nos hizo ver cuán grande es la dignidad del elogio de Dios y cuántos son los sacrificios que se impone para obtener la recompensa que le está reservada en el Cielo.

El ramillete de importantes noticias y la Conferencia por el Reverendo Padre Atucha fueron números importantes del programa.

La Sra. Sofía Fábrega v. de López, miembro de la Acción Católica, disertó sobre la necesidad que hay hoy día de enseñar la Acción Católica en los Colegios Católicos, comentando la disposición al respecto del I. S. Arzobispo de Panamá a fin de que la juventud que se levanta pueda trabajar en las filas de la Acción Católica en estos tiempos en que hay que trabajar mucho contra los enemigos de Dios.

Encarecemos a los católicos que sintonicen la hora católica de Panamá que se trasmite to-

¿Existe o no existe Dios?

¿Existe Dios?... Para responder a esta interrogante, es necesario despojarse de todo prejuicio y examinar el asunto a la luz de la razón.

Hagámoslo. Todo hombre medianamente razonable debe admitir este principio filosófico y experimental: Nada puede existir sin que haya una causa que lo produzca. La existencia de cualquier ser, de cualquier objeto, exige de por sí una causa adecuada que le dé la existencia. Ahora bien, la existencia del universo, su orden y su organización admirables, constituyen un hecho innegable. Luego debe existir una causa creadora, que por su poder y su inteligencia, la haya producido. Ahora bien esa causa creadora y organizadora del universo, superior a la materia porque es in-

dos los lunes de 8 a 9 p.m., en la Radio Teatro Estrella de Panamá. Advertimos que los primeros lunes de cada mes está siempre a cargo de la Acción Católica de Panamá.

teligente, y libre de la misma porque es infinitamente superior, no es otra que el Ser Supremo o sea Dios. Luego Dios existe.

El razonamiento no puede ser más breve, ni su conclusión más evidente.

Encastillarse en una negación, es apagar la luz de la razón ante la maravilla de la realidad que lo exige.

Apelar, para explicar la maravilla del mundo, a fuerzas ciegas o casuales, es refugiarse en esta estúpida ilusión que nada explica: la nada pudo ser la causa creadora del universo.

Se sabe que la nada por el hecho de ser nada, carece de la virtud de producir algo. ¿Cómo, entonces, no pudiendo producir nada, pudo llegar a producir este mundo organizado, que se mueve controlado por las leyes más sabias?...

Es inútil. A la luz de la razón, no se puede llegar sino a esta legítima conclusión: Dios existe y Dios es el creador universal del Mundo...

Mensaje de agradecimiento de los misioneros Jesuitas de China

31 de Marzo de 1939
Exmo. y Revdmo. Sr.
D. JUAN MAIZTEGUI.
Panamá.
Amadísimo en Cristo Sr.
Obispo.

Por carta del P. Irala que ha pasado por ahí no hace mucho en plan de propaganda misional, me enteró de lo amable y servicial que ha estado su Excelencia con él, dándole todas las facilidades, y algo más, para que el Padre pudiese desarrollar sus planes de conferencias y sermones.

Me complazco en manifestarle mi sincera gratitud con estas líneas y pagar sus bondades con forme a mi pobreza encomendándole al Señor juntamente con sus ovejas y las necesidades e intenciones de su Arzobispado.

Cuente con el afecto fraternal y oraciones de un hermano en Cristo.

(fdo.) Z. Aránburu, S. J.
Vic. Apost. de Wuhu.

Exmo. Sr. D. Juan Maiztegui, Exmo. Sr. Arzobispo de Panamá:

Aunque no sea yo el más a propósito para testimoniarle nuestro profundo agradecimiento, lo hago, sin embargo, gusto sí mismo por ser una cosa que me la pide el corazón.

Nos acaba de escribir el P. N. Irala dándonos cuenta de la cordial acogida de que fué objeto de parte de S. Ilma., durante los días que permaneció en Panamá. No podría expresarle fácilmente nuestro agradecimiento. Precisamente, ahora que esta-

(Pasa a la Página 4)

Sección de la Mujer

Preparación para la Acción Católica en los Colegios Católicos de Panamá

Hace pocos días, en la Buena Prensa, órgano oficial del Arzobispado de Panamá, salió publicada una circular con fecha 10 de Abril del presente año, y dirigida por el I. S. Arzobispo a los Colegios Católicos de Panamá y que dice así:

"Entre las múltiples formas de apostolado que los cristianos todos pueden realizar, la A. C., es sin duda alguna la que más se adapta a las necesidades de nuestros tiempos, y así como los Pastores de la Iglesia la consideran como una ayuda necesaria para su ministerio, así también los fieles deben consagrarse a ella con generoso ahínco.

Por esto y considerando además que la A.C., es la Escuela más cómoda para hacer cristianos sociales, con tal que se trabaje en ella, en uso de nuestra jurisdicción y en cumplimiento de nuestro episcopal deber, disponemos que, de hoy en adelante cada semana se dicte una clase sobre A. C., en los Colegios de La Salle, de esta ciudad, y en los de María Inmaculada, en el de San José, en el Panama School y en el Seminario Arquidiocesano.

Dicha clase será dada por el Capellán del Colegio respectivo, o, en su defecto, por los que en él dirigen la clase de Religión. En el Seminario esta clase correrá a cargo del Rector del mismo o de su asistente".

Como acabamos de oír, las palabras del I. Sr. Arzobispo indican claramente la necesidad que hay hoy día de formar la juventud en la escuela cristiana.

Tenemos que convenir en que no puede haber hoy día educación cristiana completa, sin una formación cultural y práctica de la juventud en la A. C.

Es necesario hacer más intensa la educación religiosa de nuestros colegios, en ese sentido, a fin de que ésta sea más completa, para que la juventud no sucumba ante los embates del enemigo.

Ya Su Santidad el Papa Pío XI había alabado y bendecido la obra esbozada por instituciones católicas de enseñanza, de formar dentro de los colegios, asociaciones de A. C., así como también de fomentar su estudio y práctica entre la juventud. Que la Acción Católica, de Su Santidad "es la manifes-

tación, la fruición, el ejercicio de la vida católica".

Aquí en Panamá, en donde, gracias a la Providencia Divina, se ha establecido y prospera la Acción Católica, es necesario convenir en que se hace imprescindible iniciar a la juventud en ella. Pero para esto, para que los jóvenes de ambos sexos puedan prepararse convenientemente y puedan trabajar en la Acción Católica, hay que comenzar con la educación cristiana completa y bien encausada, contribuye a la formación cultural y práctica en la Acción Católica, ya que en síntesis es ella "el ejercicio de la vida cristiana.

En los Colegios Católicos se ha enseñado y se enseña siempre la Religión, y se practica en todos ellos con sumo cuidado y esmero, gracias a los beneméritos educadores que en el campo de la enseñanza ejercen ese noble apostolado de la educación cristiana.

Pero no es sólo en este aspecto de la piedad sino también en el que se pudiera llamar de cultura, en el que es necesario sistematizar la educación religiosa para encausar así a la juventud y formarla en los principios de la Acción Católica.

Los tiempos actuales de lucha contra los enemigos de Dios, han hecho necesaria la Acción Católica y es por esto por lo que tanto encarecen los prelados la formación de la juventud en ese sentido, desde las aulas del Colegio. Y es por esta misma razón por lo que nuestra más alta autoridad eclesiástica ha impartido la disposición a que nos venimos refiriendo.

Qué legiones entusiastas y bien preparadas, no podrían formarse con los jóvenes que, al abandonar las aulas del Colegio, se dirigen a luchar por el mundo, si estos han tenido ya la formación cristiana completa con una formación también cultural y práctica de la A. C.

No es sólo la práctica de la piedad la que se necesita para preparar a los jóvenes en la A. C., aún cuando ésta es naturalmente la base y el fundamento de esa preparación; sino que es necesario también un sistema de estudio de A. C., semejante al de las disciplinas profanas, que sea concebida como eje y centro de la educación.

Es necesario que conozcan la doctrina y el pensamiento de la Iglesia en relación con los problemas políticos y sociales, así como también aquellos que se

Como se han salvado los restos de San Isidro Labrador y de su esposa, Santa María de la Cabeza

MADRID.—El Obispo de Madrid—Alcalá ha hecho pública una pastoral en la que da cuenta de haber sido hallado el cuerpo de San Isidro, Patrón de la Villa.

refieren a la familia y a la educación, en especial y los que se relacionan con la Acción Católica.

Para los educadores, en general, y sobre todo los educadores católicos, puedan conseguir los benéficos fines que se proponen es necesario, la ayuda, la colaboración y la buena voluntad de los padres de familia.

Sabido es que es a ellos a quienes corresponde en primer lugar la educación religiosa de los hijos; pero ya que en los maestros y educadores católicos tienen magníficos colaboradores, deben con mayor razón, prestarles todo el apoyo que se merecen para que puedan conseguir un resultado que esté en armonía con sus esfuerzos.

Es necesario que los padres lleguen al convencimiento de que sus hijos necesitan una cultura cristiana que los prepare y pueda convertirlos en verdaderos miembros de A. C. Cultura que en nada es incompatible con la cultura general en otras ciencias, sino que por el contrario, contribuye a aumentarla y a enaltecerla.

Muy conveniente y muy en consonancia con las necesidades presentes y con los deseos de los Soberanos Pontífices es la orden impartida por S.S.I. a los Colegios Católicos de Panamá.

No dudamos que dentro de poco tiempo se pueda contar con una verdadera falange de jóvenes de ambos sexos que engrasarán y darán vida a las filas de Acción Católica.

No olviden también los padres de familia la obligación en que están de cooperar con los educadores en este trabajo tan necesario en estos tiempos en que el laicismo y el materialismo hacen debilitar la fe y en que se necesita por tanto una profunda piedad y un fuerte cimiento de las sabias y santas verdades de nuestra santa Religión.

El doctor Eijo describe así cómo fué escondido:

"En mayo de 1936, cuando ya vimos actuar incontenible sobre nuestra Patria y sobre nuestra diócesis la furia de la persecución religiosa, con sus incendios, sus asaltos a mano armada y sus asesinatos y cuando vimos a los Poderes públicos inhibirse cómplices dejando a los salteadores para sus premeditados desmanes, movimos a nuestro Cabildo catedral a poner a buen recaudo los restos de nuestro Santo Labrador. No podíamos confiarlo a la prestación de la autoridad pública, dominada entonces por el mismo fervor anti-religioso y revolucionario que enloqueció a las turbas y hubimos de esconderlo en el mismo templo en que venía siendo celosamente venerado. Para ello lo trasladamos, dentro de la magnífica caja de plata que la reina doña María había regalado el año 1692, desde el altar mayor a un lugar recóndito de la iglesia, donde quedó emparedado tras un tabique de ladrillo".

Después el Obispo anuncia el traslado del cuerpo del Santo Patrono en estos términos:

"Para rendir al Santo los honores públicos que le son debidos, hemos dispuesto, de acuerdo con nuestro excelentísimo Cabildo, con el excelentísimo Ayuntamiento de la Villa y con las autoridades militares y civiles, proceder el próximo sábado, día 13 de mayo, a las cinco de la tarde, al derribo del tabique y a la apertura de la caja donde se guarda el cuerpo del Santo Labrador. El cuerpo será trasladado al altar que provisionalmente se ha levantado entre las ruinas del templo y quedará expuesto a la pública veneración de los fieles durante algunos días. El 15 de mayo, el tradicional día de Madrid, celebraremos solemne pontifical ante la Sagrada reliquia".

En efecto, en la iglesia catedral de Madrid el 13 de mayo se verificó el acto de abrir la caja que guardaba los restos de San Isidro y de Santa María de la Cabeza. Al acto asistieron el

¿Qué cosa es el Papa?

Contemplo un vetusto edificio que se levanta a lo alto desafiando los tiempos, y pregunto a las piedras que lo sostienen: ¿QUE COSA ES EL PAPA?

Me responden:

Fundamento

Me detengo ante un escollor que incommovible resiste a las furiosas olas de un mar tormentoso, y le pregunto: ¿QUE COSA ES EL PAPA?

Estabilidad

Mientras subo una montaña que parece interminable en el firmamento, le dirijo estas palabras: Dime: ¿QUE COSA ES EL PAPA?

Me contesta:

Cumbre

Me asomo a una tranquila ensenada marina, mientras rompe mis oídos el lejano rugir de las embravecidas olas, y le pregunto: ¿QUE COSA ES EL PAPA?

Puerto

Con la mirada estática en la estrella de la mañana pregunto a la aurora que disipa los vapores nocturnos: ¿QUE COSA ES EL PAPA?

Luz

Retengo un tropel de mendigos en cuyos rostros se ven las

huellas del hambre y del sufrimiento, pero que llevan en sus manos toda clase de provisiones, y a uno de ellos le pregunto: ¿QUE COSA ES EL PAPA? Sin vacilar me responde:

Padre

Miro una blanca grey que parece segura y tranquila las praderas de la vertiente y hago esta pregunta: ¿QUE COSA ES EL PAPA?

Pastor

Finalmente, contemplo una imagen de Cristo en la Cruz y pienso en su Vicario. ¡Oh buen Jesús! decíme: ¿QUE COSA ES EL PAPA?

Y el Maestro me responde en voz baja:

Víctima

Estadística Católica en los Estados Unidos

Según el último Anuario Oficial del Catolicismo en EE. UU. el número de fieles alcanza la cifra de: 21.406.507. Los aumentos sobre los años precedentes han sido: en 1937, 223.945; en 1938, 207.146; en 1939, 239.827. En los diez últimos años el aumento ha sido de 1.293.745. Las archidiócesis siguen siendo 19; las diócesis, 96. Clero diocesano y religiosos son: 33.140. Especialmente interesantes son los datos sobre los escolares católicos, argumento de la vitalidad católica en EE. UU.

PARA CUALQUIER TRABAJO DE PINTURA UTILICE LOS SERVICIOS DEL PINTOR

Belisario A. Brower

QUIEN ESTA SIEMPRE A SUS ORDENES

Ave. A. N° 48 — Tel. 1496 — (Guardia & Co. Lda.)

Compañía Panameña de Licores

SODERIA—PERFUMERIA

AVENIDA NORTE 45—TELEFONO 606

CLINICA DENTAL

Dr. JOAQUIN M. ARIAS,—Dr. JUAN B. ARIAS

CIRUJANOS—DENTISTAS

Ave. Central 98—Frente al Nuevo Edificio del Banco Nacional

Ciudad de Panamá.

Cumplimiento

del

CLUB HIPICO

de Panamá

para

La Acción Católica

La Electricidad es Barata en Panamá

Nadie necesita pagar más de 8 centavos el kilovatio—hora por los servicios residenciales eléctricos que le proporciona la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

La tarifa se reduce a 5 y a 3 centavos el kilovatio—hora para aquellos que usan para VIVIR MEJOR más de nuestros servicios eléctricos. Solicite informes en las oficinas de la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

Cía. Panameña de Fuerza y Luz



Siempre a sus Ordenes

PANAMA

COLON

LA PRIMERA ESCUELA

PRIVADA DE MODISTERIA

Establecida en 1917

TIENE ABIERTA SU MATRICULA

Rosa W. de Escobar

Directora.

Calle 6a. N° 14

SUCESORES DE

CARLOS A. COWES Y Cía

Fabricantes de Muebles Finos y de las afamadas Persianas de Venecia.

Vía España—Bella Vista No. 51

Va usted a Construir...?

EMPLEE SIEMPRE Mosaicos Vega

Qué consistencias

Qué acabados

Qué firmeza de colores

Y qué precios tan razonables

Por qué no verlos

Si no le gustan—no los compra.

CALLE B, No. 70—TELEFONO 1577

Acción Católica

XCII—Legítima intervención de la Iglesia

Es claro que en todas estas cuestiones, cuando se relacionan con la moral y con la religión, la Iglesia tiene el derecho y el deber de intervenir; pues es maestra, custodia y vindicadora no sólo de la ley cristiana, sino también del derecho natural, expresión de la voluntad de Dios Creador. Por ende, dado el caso, puede la Iglesia intervenir no sólo para indicar el camino que se ha de seguir, sino también para reclamar cuando se marcha fuera de él o para protestar cuando se lo abandona voluntariamente.

Se trata de un deber y de un derecho preciso que sólo puede discutirse el que no le reconoce sus títulos divinos.

Por ende, nosotros también podemos afirmar sin restricciones mentales que la Iglesia no debe inmiscuirse en la política por la política, siendo esta ajena a su fin esencialmente espiritual. Pero podemos afirmar también que en política es exacto lo que dice Horacio: (hay ciertos límites y lo recto no puede estar ni más allá ni más acá de ellos). Donde estos confines son violados, la Iglesia debe alzar su voz de amonestación o de protesta; sin lo cual traicionaría un preciso mandamiento de Cristo.

Pío XI a este propósito dijo en el discurso a los estudiantes universitarios de la Acción Ca-

tólica Italiana el 8 de septiembre de 1924. "Cuando la política se acerca al altar, entonces la religión, la Iglesia y el Papa que las representa, no solamente están en el derecho, sino que también tienen el deber de dar indicaciones y directivas que las almas católicas tienen el derecho de exigir y el deber de seguir".

La conclusión de nuestro razonamiento puede encerrarse en estos principios: a)—la política es realmente distinta de la religión, pues tiene naturaleza y fines diversos;

b)—la política puede considerarse, por sí, como separada de la religión, cuando trata cuestiones político-técnicas, pero cuando trata de cuestiones político-morales debe inspirarse en principios éticos superiores y por consiguiente no puede ser considerada como independiente de la religión;

c)—la política en sus puntos de contacto con la religión y la moral cae bajo la legítima competencia de la Autoridad Eclesiástica, que es custodia y maestra de la religión y de la moral;

d)—esta competencia de la Autoridad Eclesiástica no es "directa", porque no se ejercita en materia política en cuanto tal, sino solamente "indirecta", porque se ejerce en materia política en cuanto está estrechamente ligada con la moral y la religión.

Sección Catequística

XCII—El Sexto y Nono Precepto del Decálogo

¿Puesto que la instrucción en materia sexual ha de tener las cualidades, que acabamos de exponer, y hay grave riesgo cuando se da la enseñanza a los niños reunidos habrá que pasar por alto en la Catequesis la explicación de estos mandamientos? No; pero entonces más que nunca se necesita proceder con cautela.

A este fin valgan las observaciones siguientes:

1^a—Hay que hablar con naturalidad, sin embargo; no con solemnidad, ni aire misterioso, que produzca en el niño una curiosidad malsana.

2^a—La forma aquí será *positiva*, para evitar respuestas que sean demasiado inocentes o maliciosas. El lenguaje, será digno y grave, habiéndose preparado bien y orado ante el Sagrado.

3^a—Se ha de tratar más de la virtud, que del vicio contrario. Los motivos y los medios de conservar la pureza según el principal asunto.

4^a—Esta instrucción general no conviene que descienda a por menores. Pero por otra parte no ha de ser tan vaga que origine conciencia errónea. Sería, por ejemplo, desacertado decir a los

niños que la impureza consiste en hacer aquello que les daría vergüenza supieran sus padres. Porque, esto puede ocurrir sin pecado alguno, o referirse a otras faltas como hurtos, mentiras, etc.

5^a—Para distinguir el pecado de lo que no lo es, conviene establecer la diferencia entre la tentación y el consentimiento. Los casos pueden ponerse por comparación con otras materias menos delicadas, v. gr.: en el hurto, venganza, etc.

6^a—En ocasiones convendrá hacer distinguir entre el pecado venial (por ligera curiosidad, sin gran peligro de consentir en el mal) y el mortal, cuando a sabiendas y queriendo se comete el pecado por un placer malo. Hay que guardarse muy bien de decir que todo pecado contra el sexto mandamiento es grave. Esto vale sólo de la lujuria directa, habiendo plena advertencia y consentimiento. Y lo que es necesario para el cuidado del cuerpo, (dice Stieglitz en su Catequesis) para que esté limpio y sano, no es pecado.

7^a—Se ha de inculcar a los niños que no callen pecado alguno, por vergüenza, al confesor. Y que en las dudas consulten a su padre o al director y no a otros compañeros.

Discurso del Generalísimo Franco en el día de la gran parada de "La Victoria"

"Madrileños, españoles: Ya nuestra nación fué liberada de la tiranía de las hordas rojas. Esta mañana habéis asistido a la Parada de la Victoria; 120.000 guerreros, marchando en orden perfecto, con un material modernísimo, representaron en ella a los millones de hombres que formaron el ejército nacional, ¿Qué significa nuestra victoria? Vosotros lo sabéis mejor que nadie: la existencia de nuestra patria. Fuisteis testigos de todos los sufrimientos padecidos bajo la tiranía y visteis a España sometida al yugo extranjero y bárbaro. El martirio de Madrid es la acusación más grave que se pueda formular contra los jefes rojos, que, derrotados y puestos en fuga en todas las batallas, vencidos sin esperanza, no vacilaron en sacrificar la capital y su población de no combatientes, imponiéndoles los métodos perversos del comunismo ruso.

"La actividad de nuestras tropas, no cesó un solo instante para conseguir vuestra liberación, pero estábamos en el deber de tomar, sin destruirla, esta capital en la que las vidas de tantos de nuestros hermanos se extinguieron bajo la barbarie roja. La victoria fué grandé y nuestro triunfo dió una respuesta histórica al ¡No pasarán! Dos años y medio de campaña sin un solo día de reposo, no pudieron domeñar el coraje de nuestra juventud, cuya flor fué sacrificada para llegar a este día de gloria y de triunfo en que el ejército vencedor, al desfilar, ha afirmado ante el mundo la independencia y la verdad de España

"En nuestra campaña ha habido muchas páginas de guerra heroicas y sublimes, pero también hay otras dolorosas y tristes en el orden interior y exterior, y en el económico. Nuestros enemigos reconocieron muy pronto el triunfo de nuestra causa, al darse cuenta de la superioridad de nuestros técnicos y de nuestro espíritu Mas no vacilaron en recurrir entonces a los desórdenes internacionales para ayudar al ejército rojo, para contrarrestar nuestras fuerzas, para descomponer nuestra retaguardia y para crear así un clima favorable a un pacto que, traicionando la sangre vertida, hubiese entregado la Nueva España al extranjero. Mas nuestros enemigos y sus cómplices no contaban con el heroísmo de nuestro pueblo ni con nuestra capacidad de iniciativa y de abnegación. Y se estrellaron ante el espíritu de nuestro pueblo, ante su valor y ante su fe. Esta victoria no habría sido posible si nuestro espíritu y si la unidad sagrada que nos animó a todos en esta cruzada sagrada, nos hubiese faltado.

"La guerra, victoriosamente terminada, os asegura que España rebasará todas las pruebas. Después de las que hemos sufrido, nada nos puede impresionar. Amamos la paz porque sentimos en lo más hondo a España y a la sangre vertida por nuestra juventud. Mas por encima de todo, están la dignidad y la independencia de la patria. Nuestro deseo es cooperar en la obra de la pacificación de Europa, ocupar nuestro puesto permanente y mantener buenas relaciones con todos los pueblos. Mas nadie debe pretender aminorar nuestra soberanía y nuestras libertades económicas y políticas, porque precisamente por ellas libramos esta guerra. No podemos olvidar que nuestros soldados cayeron en los campos de batalla, para que fuese así. Por otra parte será inútil, y además un obstáculo para el acercamiento a otros países en un orden de relaciones determinado,

que se intente hacer presión sobre nuestra soberanía, en el terreno político, o se pretenda rodearnos en el económico, con la esperanza de poder abrir nuevamente el camino a los grandes intereses que desde hacía tanto tiempo mediatizaban nuestra independencia y nuestro poderío. Es necesario que se sepa que eso jamás volverá a ocurrir.

"Querred, españoles, que la unidad sagrada que ha sostenido vuestro entusiasmo y vuestro fervor, y que os animó para respaldar a nuestros combatientes, no se debilita nunca. Esa unidad sagrada fué siempre la base de nuestra victoria, sobre la cual descansa el edificio de la Nueva España.

"En este día no puedo ocultaros los peligros que todavía amenazan a nuestra patria. El frente de guerra ha desaparecido, mas la lucha continúa en otros terrenos. Nos nos hagamos ilusiones. El espíritu judaico que permitió la alianza del gran capital con el marxismo, y que tanto mal hizo a España, no se extirpa en un solo día, y vive todavía en el fondo de muchas conciencias. Durante nuestra santa cruzada se vertió mucha sangre, para que ahora permitamos que la victoria sea echada a perder por agentes extranjeros infiltrados en las empresas o por seres mezquinos y sin horizonte.

"Hagamos una España para todos. Que todos los arrepentidos vengan a nosotros, si quieren colaborar en la grandeza del país, pero teniendo presente que, si ayer pecaron, no esperen lograr nuestro apoyo, mientras no sean absueltos de sus pecados. Para la reconstrucción de España tenemos necesidad de aquéllos que no piensen volver a la vida anterior. Nuestra vida normal no consistirá en satisfacer los deseos de un grupo o las ansias personales. Nuestra vida será dura y fuerte, la del trabajo de cada día, a fin de hacer una patria verdaderamente nueva y grande.

"Haced examen de conciencia, madrileños. ¿Creéis que con las frivolidades pasadas habría sido posible salvaros de los rojos? ¿Habríamos sido derrotados en el Cuartel de la Montaña si no hubiera sido por causa de ellos? ¿Os digo que no! El triunfo de la revolución antiespañola fué posible por la división inconsciente de muchos españoles. Mas para ciertas gentes, los días felices y frívolos han terminado. Desde ahora viviremos en el presente para mañana. Y esto no es una frase hueca. Mas para conseguirlo son precisos el sacrificio, la austeridad y la disciplina. Para coronar nuestra obra, tenemos necesidad de que a la victoria militar se sume la victoria política. La unidad sagrada no es suficiente; es preciso, además, trabajar, imponiendo nuevas consignas en todos los lugares. Vosotros sois los colaboradores de esta nueva empresa, de esta juventud heroica que en los campos de batalla y en las prisiones sombrías recogió de los labios de tantos héroes la consigna de ¡Arriba España! Tal es la misión de nuestro movimiento. Es necesario darle todo a la patria, y el que pretenda hacerlo con reservas mentales, que no dé nada. Eso es lo que se impone, y nada más. Nuestra obra deberá ser ejecutada en una centinela constante, en disposición de todos los sacrificios. He ahí lo que debe ser el deber moral de la Nueva España y es el de nuestro movimiento. Y con esa moral, los laureles de la victoria jamás se marchitarán...

—Españoles: ¡Arriba España. ¡Viva España!

El X Congreso de la Juventud Católica Agrícola Francesa

En la tarde del viernes, 21 de abril, se inauguró en París el X Congreso Jubilar de la J.A.C., con asistencia de millares de jóvenes campesinos venidos de toda Francia.

El sábado por la mañana, en la iglesia de S. Sulpicio, se celebró la misa de comunión general. Después de ella el Obispo de Evreux, Mons. Gaudron, que ha consagrado la mayor parte de su celo al apostolado rural, explicó en vibrante alocución el significado y el alcance de esta manifestación jubilar. "¿Por qué este Congreso, y este Congreso en París? Porque vosotros, decía, habéis querido atraer la atención de todo el país y actuar profundamente sobre la opinión pública para que por fin se os escuche y se os ayude. La fe cristiana, el amor de una familia numerosa y unida, el orgullo del trabajo honrado, la conciencia del deber; todas estas rancias virtudes que constituían la fuerza de nuestros campos, están en peligro de desaparecer por las campañas del materialismo moderno. Consecuencias: dos millones de casas agrícolas abandonadas y desaparecidas; en casi todas partes los ataúdes son más numerosos que las cunas, y Francia adquiere anualmente en el extranjero más de mil millones de productos agrícolas.

Vosotros os habéis unido, os habéis organizado, habéis puesto manos a la obra y representáis a más de 70.000 jóvenes campesinos. Las cifras de vuestras federaciones y de vuestras secciones crecen continuamente y demás formáis jefes, socios, hombres serios, instruidos en las cuestiones religiosas, sociales, económicas, profesionales. Estáis en condiciones de poder devolver el campo a Cristo, más fuerte y más digno. Estas esperanzas tienen sólidos fundamentos; pero es preciso también el concurso de los demás, y especialmente de aquellos que tienen la misión de gobernar el país. Asociados íntimamente a la obra redentora de Cristo, sed apóstoles, y nuestros campos volverán a ser cristianos y serán salvos".

A las diez, en el palacio de los Deportes, engalanado con las banderas verdes y blancas de la J.A.C., y ante una muchedumbre inmensa de "jacistas" y de asistentes, tuvo lugar la primera sesión de estudio del Congreso, presidida por el Emmo. Cardenal Gerlier, Arzobispo de Lyon. Asistieron al acto muchos otros Arzobispos y Obispos. Después de un documentadísimo discurso de Roger Galas sobre el doloroso problema de la emigración de los campos y de las esperanzas de evitar tan gran ruina, Emilio Coupet, secretario

¡Viva Jesucristo!

Un Obispo francés, Monseñor Richaud, hace el siguiente relato:

El héroe de esta jornada fué un chico, aprendiz en una fábrica y asiduo concurrente a un Patronato de Acción Católica. Su madre viuda y piadosa, le había educado cristianamente. Un día los obreros le llevan a la taberna. Ahí le descubren un cordón que escapa de su cuello. —¿Qué es eso?

—Es mi escapulario. No lo toquen ustedes. Mi mamá me lo dió.

Al instante le arrancan el escapulario y tirándolo sobre la mesa en donde estaban bebiendo, se divierten cortándolo con sus cuchillas. Dirigiéndose al aprendiz le dicen:

—Grita: ¡Viva Lenine!
—No.
—¿Por qué?
—Porque eso no le gustaría al Sr. Párroco.

Iritados por la respuesta los foragidos echan por tierra al aprendiz y pateándole bajo la mesa, quieren obligarle a gritar: "¡Viva Lenine!"

Como el niño se resistiera con firmeza, arrástranle a un rincón del cabaret.

—Como no digas inmediatamente: ¡Viva Lenine!, te rompemos la crisma. Ya sabes.

En aquel trance sintióse el niño empujado por una fuerza superior; sin comprender lo que pasa en su interior, y sin haber pensado en lo que había de contestar, abre los brazos en cruz y grita con todas sus fuerzas:

—¡VIVA JESUCRISTO!

Y en el acto— ¡tan grande es el poder del santísimo nombre de Jesús!— sobre todo cuando lo pronuncian los labios de un muchacho puro y recto, todos aquellos hombres volvieron tranquilamente a su mesa, y no le molestaron más.

"Y yo me pregunto— decía en conclusión Mons Richaud— ¿cuál de estos nombres ganará la victoria definitiva en el mundo, el grito del comunismo y del ateísmo, en cuyo nombre se destruye la familia, se trastorna la sociedad, se oprime la libertad, se ahoga la personalidad.

federal, expuso la situación de la cuestión agrícola desde el punto de vista material, afirmando que la tarea de los "jacistas" en todos los campos es inmensa. Juan Terpend, Presidente de la Federación en Isere, estableció el paralelo entre la situación de los campesinos y la de los obreros industriales, afirmando que la carencia de una buena legislación social es la causa principal de que los labradores abandonen los campos, y que las innovaciones sociales no han encontrado siempre en los campos la necesaria comprensión. Por eso, la J.C.A., se propone desarrollar del modo más completo en los jóvenes campesinos, el espíritu social. El problema de la mujer en el campo fué tratado por la Srta. Lerouxel, del Secretariado General de La J.A.C. La J.A.C. femenina —dijo— llevará al ambiente campesino la esperanza y aun la seguridad de una gran transformación.

El domingo, 23, siempre en el Palacio de los Deportes, se tuvieron funciones religiosas y muló las conclusiones del Consumistivo festejos. Vivos aplausos.

ellos merecieron las 1.000 banderas jacistas, a más de otras muchisimas de la A.C.J.F. En la santa misa, un coro de 200 jóvenes, alternando con la muchedumbre, cantaron piezas de la "Misa de los Campesinos" del abate Bouvier. Espectáculo conmovedor fué la ofrenda de los frutos de la tierra. Férvido fué el sermón del Emmo. Cardenal Gerlier: "Los métodos cambian, dijo, pero la consigna es la misma: "¡Juramos no romper nuestras filas, hasta haber vuelto la Francia a Cristo!"—proclamaba en 1911 Alberto de Mun". A la tarde suscitó grande entusiasmo un coro hablado ejecutado por 500 jóvenes, en que se evocó la camaradería jacista y el historial de estos diez años de esfuerzos y sacrificios. Siguió el discurso del Presidente nacional, Pedro Lambert, que habló del camino recorrido, de los síntomas de renovación en el campesinado francés (gracias a la J.A.C.), de la formación de los jacistas, siempre en espíritu cristiano de justicia y caridad. El Emmo. Cardenal Verdier forrieron funciones religiosas y muló las conclusiones del Consumistivo festejos. Vivos aplausos.

El Alegre Despertar de un Buen Bebedor

Ron Dalley

Calidad por Añejamiento
Destilado Directamente a Bajo Grado

Delicious for Cocktails, Highballs and Straight Drinks

Always Ask For—Exija Siempre

Ron Dalley

Compañía

Azucarera La Estrella, S. A.

PANAMA, R. P.

Tel. 2171

P. O. Box 593

CONTRA DOLCRES - VERAMON

ANTES DE COMPRAR

SUS VINOS Y LICORES

llame al teléfono 2091 donde los conseguirá de la mejor calidad y a los precios más bajos en el mercado.

COMPANIA VINICOLA HISPANO AMERICANA, S. A.

AVENIDA NORTE Nº 70—APARTADO 410

PANAMA, R. de P.

De Jueves a Jueves

Rogamos a las entidades católicas que quieran suministrar informes sobre sus actividades, se sirvan comunicarlo a la Secretaría del Comité de Prensa, Srta. Luisa Amado, a las horas de oficina. Teléfono 2185.

Noticias locales

Merecido homenaje.—La casualidad puso en nuestras manos el hermoso album obsequiado a nuestro querido Director y que sus amigos y admiradores están firmando en la actualidad con el siguiente ofrecimiento, escrito por el doctor Octavio Méndez Pereira, que nuestra indiscreción nos permite ofrecer a nuestros lectores:

"Don Nicolás:
"Usted ha sembrado a la ventura, echando al viento las semillas de sus ideas, en la prensa, en el libro, en la cátedra, en la tribuna, y ha querido acostumar al pueblo a la lección amarga a veces, pero saludable siempre, de la verdad.
"Tal vez no ha conseguido mucho en su larga vida de educador, pero no se ha desanimado usted y sigue aventando ideas con el mismo gesto juvenil, optimista e irremediable de sembrador al voleo. Ejemplo digno de ponerse al frente de nuestra Universidad Nacional!"

Bien merecido se tiene el celo defensor de la causa católica, el veterano polemista, el atildado escritor, el consagrado pedagogo, el patriota insigne, el ilustre periodista, el connotado profesor e inmaculado ciudadano, esta distinción de sus compatriotas.

Su interés y sus esfuerzos por elevar el nivel cultural de la mujer panameña, sus nobles propósitos y sus valiosos servicios como Director de la Normal de señoritas bien merecen igual tributo de admiración y cariño por parte de aquella. Es de esperar, pues, que no falte la iniciativa de nuestras damas para llevar a la práctica esta nuestra sugerencia.

Se desea estabilizar el precio del café. El Banco Nacional procurará mantener hasta donde sea posible, el precio del quintal de café en el mercado local en la suma de B/. 18.00. Los pequeños productores del café en el país, especialmente en la región del Boquete, entregan su café al Banco Nacional para los efectos de su colocación en el mercado local.

Por disposición del Contralor General de la República don Otilio Hazera y en atención a la semana de las obras púnicas ha sido reducida a cinco días o sea del lunes al viernes, los empleados que prestan servicios en los trabajos que se van a cabo en esta ciudad se pagará todos los viernes desde el mediodía.

En reunión celebrada en Estados Unidos por la Junta Directiva de la Unión Panamericana, la que fué presidida por el Secretario de Estado, Cordell Hull fué escogida para integrar la Comisión Interamericana de Mujeres Doña Ester Neira de Calvo, representante por Panamá. Nuestros parabienes para tan distinguida educadora.

El problema del tránsito en el cruce del Ferrocarril será resuelto por medio de la construcción de un puente cuyos diseños serán esbozados dentro de poco e inmediatamente después se dará comienzo a la construcción de la obra. La construcción de dicho puente es viable y tendrá el mismo ancho de la calle.

Si el Senado de EE. UU., aprueba el proyecto de ley por el cual el Gobierno Nortamericano dará su apoyo para la pavimentación de la carretera hasta Río Hato las labores respectivas serán reanudadas a fines del presente año, es decir, cuando esté para terminarse la época lluviosa. Tal declaración fué formulada por el Ingeniero Jaén Guardia.

Con pesar registramos en nuestras columnas, el fallecimiento de nuestro distinguido compatriota don Ricardo Ardila, fervoroso católico, ocurrida en los Estados Unidos, en donde residía desde hace largo años. Acompañamos en su pena a los miembros de su honorable familia, y pedimos a nuestros asociados oraciones por su alma.

NOTICIAS EXTRANJERAS

Hungría
El Regente Hurthy, hablando en el Parlamento, declaró que él consideraba que una conferencia mundial como la había sugerido el Papa sería mejor solución para arreglar los problemas que amenazan desatar una guerra. Hurthy aunque protestante declaró que: "La solución más feliz" en su opinión era "que los grandes poderes se pudieran armonizar y discutir" las sugerencias en la forma propuesta por "el más grande, el más moral y menos egoísta de los foros: Su Santidad, el Papa."

Alemania
El Presidente del Reichbank anunció que un nuevo decreto publicado ya en la Gaceta Oficial había sido dictado y por el cual se reorganiza el Banco y se coloca directamente bajo las órdenes del Canciller Hitler, eliminándose a los extranjeros que tenían acciones e intereses en esa institución.

EE. UU.
Según cable de la Prensa Asociada las "relaciones entre Estados Unidos y Panamá, fueron revisadas en detalle por el Comité cuando Hull y Welles hicieron su aparición ante el mismo para pedir que se aprobara el Tratado que constituye el principal problema en espera de solución de la actual Administración del Presidente Roosevelt, en lo que toca a la política del buen vecino. Será pues ratificado el Tratado en las presentes sesiones del Congreso Americano que se clausurarán el 15 del presente mes entrante."

Colombia
El Gobierno ha obtenido, has-

ta el treinta de Abril de 1939, la suma de 4.000.000 de pesos a buena cuenta de las utilidades sobre la estabilización monetaria aprobada por el Congreso de 1938. Esta suma la ha distribuido el Poder Ejecutivo para obras importantes de la República.

Chile
El Ministro de Relaciones Exteriores Abraham Ortega está tratando de formar un frente común latino-americano en apoyo de la tesis chilena en favor del derecho de asilo en España, al convocar ayer a una conferencia a los representantes de los países de Centro y Sur América, de acuerdo con información obtenida.

NOTICIAS RELIGIOSAS

Ciudad Vaticana
El Santo Padre dió su bendición al Rey de Italia y a Benito Mussolini en una audiencia. Su Santidad no explicó la razón de la bendición, que fué impartida después de dirigirse a los estudiantes y maestros del Colegio Visconte Royal de Roma quienes estaban entre las 6.000 personas recibidas en audiencia.

Africa
Cerca de medio millón de fieles procedentes de todas partes de Africa del Norte y de Francia tomaron parte en la grandiosa procesion con la que se puso fin al Congreso Eucarístico Nacional Francés tenido en Argel. Inauguró el Congreso con un solemne Te Deum en la Catedral que antes fuera mezquita musulmana. Más de 10.000 niñas y niños vestidos de blanco asistieron a la misa celebrada para ellos en el Estadio de St. Eugene. El último día del Congreso, ya desde las primeras horas de la mañana, grandes multitudes se dirigieron al Estadio para la grandiosa Misa Pontifical. En tribuna especial hallábase las autoridades civiles y militares. Después del Evangelio, el Cardenal Legado felicitó a todos y les dió las gracias por el grandioso homenaje de amor y adoración que habían tributado a Jesucristo Sacramento, y dijo que ese día quedaría esplendoroso en los anales de la historia africana. Al terminar el Congreso, el Papa dirigió en francés por radio un paternal mensaje a los católicos africanos.

EE. UU.
Heywood Broun, escritor, crítico y periodista ampliamente conocido en la prensa Americana, ha sido recibido en el seno de la Iglesia Católica el día 23 de mayo último; la ceremonia de la recepción tuvo lugar en la Catedral de San Patricio en Nueva York. El Sr. Broun hizo su primera Comunión el Domingo de Pentecostés en la misma Catedral.

Méjico
La Acción Católica de la Arquidiócesis de Méjico tuvo su cuarta asamblea general en la Capital. El Excmo. Sr. Arzobispo ofició de pontifical en la Catedral, dió la Sagrada Comunión a los asambleístas y bendijo la bandera de la organización.

Argentina
La ciudad de Buenos Aires tributó una grandiosa recepción a su Prelado, Cardenal Copello, al regresar de su viaje a la Ciudad Vaticana para la elección del nuevo Pontífice. En interesante y amena Pastoral refirió el ilustre Purpurado sus impresiones en aquellos días memorables. Dicha Pastoral dice una revista argentina "aparte su gran valor moral y literario, es una semblanza de la más alta calidad periodista, por su interés y agilidad técnica.

LA ETERNA

(Viene de la 1ª Pág.)

pero resulta que el tal joven había recibido secretamente la ordenación sacerdotal: él era, pues, el responsable del "contagio" religioso... Pero, primeramente, ese culpable jugaba a la pelota con los escolares, para que toda la educación del Partido y el Gobierno se esfumase. Evidentemente, la fuerza no está en jugar a los bolos o a la pelota. ¿No estará en el mismo aire que respiran los niños, en su predisposición al "contagio religioso?"

¿Cómo pudo pasar el "contagio" de uno a otro de aquellos extensos distritos? Además, no deja de ser extraño que baste que un hombre juegue a la pelota con los escolares, para que toda la educación del Partido y el Gobierno se esfumase. Evidentemente, la fuerza no está en jugar a los bolos o a la pelota. ¿No estará en el mismo aire que respiran los niños, en su predisposición al "contagio religioso?"

Pero las investigaciones han descubierto a no pocos otros culpables; así, en Chembar encontraron a un maestro que antaño había sido almuédano. Pero ¿cómo el tal mahometano podía enseñar los ritos de la Navidad ortodoxa?... Esto nada importaba a los perquisidores: "Lo mismo da: es un fenómeno religioso". En la capital de Provincia, en Pensa, los profesores han dirigido las indagaciones en otro sentido, y han encontrado, como habituales, prácticas religiosas entre los párvulos, los escolares, los mayorcitos, los komsomolistas. En cualquier servicio religioso de Pensa, encontraréis niños. Los dedagogs lo saben y lo ven; pero juzgan no ser más que manifes-

Nicaragua

Al dirigir el Sr. Ministro de Gobierno una invitación a diversas personalidades, incluso a los Prelados para asistir a la solemne instalación del Congreso Nacional, en su primer periodo constitucional de sesiones, el día 15. He aquí la respuesta del Excmo. Sr. Obispo: "Acabamos de recibir su apreciable tarjeta de invitación para asistir a la solemne instalación del Congreso. Mucho agradecemos, amigo nuestro, su finísima atención; mas ¿cómo es posible a un Obispo asistir a una Asamblea donde lo primero que se hará es aprobar y sancionar la Constitución que esa misma Asamblea acaba de dictar y en la cual se desconocen y desprecian los derechos de la Iglesia? Con pena tenemos que manifestarle que a nuestro pesar debemos excusarnos. En otras circunstancias habría sido gran placer para Nos acompañarlos en nuestra humilde presencia. Ojalá amigo Ramírez Brown, el Soberano Congreso, en vista de nuestras protestas, se compadeciera de nuestras lágrimas y devuelva la libertad a nuestra amada Esposa. Lo puede.

Afmo. amigo,
Fdo. Mons. Reyes"

Argentina
La ciudad de Buenos Aires tributó una grandiosa recepción a su Prelado, Cardenal Copello, al regresar de su viaje a la Ciudad Vaticana para la elección del nuevo Pontífice. En interesante y amena Pastoral refirió el ilustre Purpurado sus impresiones en aquellos días memorables. Dicha Pastoral dice una revista argentina "aparte su gran valor moral y literario, es una semblanza de la más alta calidad periodista, por su interés y agilidad técnica.

laciones de la predisposición religiosa de la juventud.

El articulista de POSLIEDNA NOVOSTY inserta aquí otra serie de manifestaciones de religiosidad o, mejor, pseudoreligiosidad, que son aún más frecuentes entre los niños soviéticos: las supersticiones—varias, pintorescas, como la que practican las chicas, de arrancar a escondidas algunos pelos a cualquier compañera que acierte a responder bien en clase... Los niños se pasan de mano en mano libros de ensalmos y magia, ya manuscritos, ya impresos. "¿Creerán los pedagogos para la juventud toda esa farándula que... los Evangelios? — observa el articulista, el cual concluye:

"¿Qué significa todo esto? Nada nuevo: la opresión de la fe no aniquila a la religión, sino sólo abaja el nivel de los conceptos religiosos. Los niños de un ambiente cultural se hacen como pequeñas salvajes; pero, si es que están en un ambiente cultural, van aprendiendo e ilustrándose, y de la fe en los "nudos de la madera" y otros amuletos se levantan a ideas más cultas. Y no sólo esto, sino que sienten la necesidad de hacer profesión de su fe: comienzan a alabar a Cristo".

ALEMANIA

Hemos leído el elogio fúnebre que el canónigo de Passau, Dr. Eggersdorfer pronunció recientemente ante el cadáver del comandante de aviación Rodolfo von Moreau, periculado en un accidente de aviación el pasado marzo. Recordaba el orador que el infortunado joven, uno de los primeros que acudieron a España para trasladar las tropas de Marruecos a la Península y luego para lanzar víveres a los héroes del Alcázar, era un católico ferviente que acostumbraba recibir los sacramentos, sobre todo en los momentos de peligro. Observaba acertadamente el orador que, mientras los defensores del Alcázar, en gran parte congregantes de María, se encomendaban a la Virgen del Alcázar, el valeroso aviador, también él congregante, exponía su vida para lanzarles el sustento necesario.

Vivo contraste con el bello rasgo anterior forman los impíos despropósitos que, sobre la Pastoral cuaresmal del Emmo. Cardenal Gomá, ha lanzado el Nordland, periódico de los más representativos en punto a neopaganismo germano (completaremos el informe en el próximo número).

FLORENCIA

Florenca. — En la tarde del 6 de mayo, en el salón "dei Dugento" del Palacio Viejo tuvo lugar una gran manifestación antiblasfema, con asistencia de S.A.R. la Princesa de Piamonte y de Su Eminencia el Cardenal Dalla Costa, Arzobispo de Florenca.

El histórico salón rebosaba de público del que formaban parte grandes representaciones del Clero, de las Asociaciones de Acción Católica, del Partido Fascista, del G.U.F., de la G.I.L., (Juventudes Italianas, de las mujeres rurales, de las Damas y Enfermeras de la Cruz Roja y de las Asociaciones del Ejército.

Vibrantes aplausos acogieron la llegada de la Princesa heredera y del Eminentísimo Carde-

EL OLVIDO SOCIAL

(Viene de la Pág. 1ª)

sotros un estilo de vida pagana, cuyo conjunto aborrecible, absurdo, incoherente, se ha denominado con la palabra "laicismo", que significa la separación del fin temporal y del fin eterno sobrenatural, algo así como si el primero fuese la obra de la materia ciega, cuyo plan escapa al control divino y el segundo fuese la obra de un Dios lejano, racionalista, sin Providencia, sin amor, sin interés por el tiempo y la materia, sin pretensiones de regir la economía y la técnica y el gobierno temporal de los pueblos.

ENRIQUE RAUE.

MENSAJE DE

(Viene de la Pág. 1ª)

mos hundidos en la necesidad, angustiados por la doble guerra de España y esta otra de China, apreciamos mejor las delicadezas que con nosotros se tienen!

Reciba, pues, S. Ilma. todo el agradecimiento de este pobre misionero de China y con él, el de toda la Misión de Wuhu.

Como un pequeño obsequio, lleno de cariño, me permito enviarle a S. Ilma., la pequeña revista que acabamos de editar en nuestra Misión de Wuhu. No es nada que pase de lo ordinario. A nosotros que nunca se nos había ocurrido ser editores, ni propagandistas, la necesidad y las desgracias que nos rodean por todas partes nos ha obligado a ello.

Si en algo que se le ocurra a S. Ilma., le puedo ser útil, tendría sumo gusto en pagarle algo de lo mucho que le debe nuestra Misión.

Infimo siervo de S. Ilma., que besa humildemente su Anillo Pastoral,
(fo.) Pedro Luis Arrizabalaga,
S. J.

!SIMBOLO APOSTOLICO

El Símbolo Apostólico es como la fórmula dogmática de la fe. Fúndase en la fórmula prescrita por Cristo mismo para el Bautismo y contiene brevemente la materia de la predicación evangélica. El bautizado debía aprender el Símbolo de memoria, y estaba prohibido escribirlo aun en el siglo V.

La fórmula más antigua del Símbolo Apostólico dice así:

- "Creo en el Padre omnipotente;
- Y en Jesucristo, Salvador nuestro;
- En el Espíritu Santo, Paráclito;
- En la Santa Iglesia, y en la remisión de los pecados".

nal que iban acompañados de las más altas autoridades de la Ciudad.

El Ministro de Estado, Senador Perrone Compagni, después de un deferente saludo a la Princesa y al Eminentísimo Cardenal Arzobispo, pronunció un discurso contra la blasfemia y el turpiloquio, suscitando continuas aprobaciones y entusiastas aplausos.

Ofertorio

Alumbra mis ojos, para que no me duerma yo jamás en la muerte; no diga mi enemigo: ¡He podido más que él!

Secreta

Aplácate, Señor, al recibir nuestras ofrendas, y si menester fuere, fuerza bondadoso a nuestras rebeldes voluntades a Ti. Por N.S. Jesucristo.

Comunión

El Señor es mi más firme apoyo, mi refugio y mi libertad. Tú Dios mío y auxiliador mío.

Postcomunión

Purifiquemos, Señor, los Santos Misterios que acabamos de recibir; y haz que con su eficacia nos defendan. Por N. S. Jesucristo.

VIDA LITURGICA

DOMINGO CUARTO DESPUES DE PENTECOSTES

Introito

El Señor es mi luz y mi salvación; ¿a quién temeré? El Señor es el defensor de mi vida; ¿de quién temblaré? Mis enemigos que me atribulan, han flaqueado y caído.—Salmo. Aunque se enfrenten ejércitos contra mí, no temerá mi corazón, v. Gloria.

Gloria
Gloria a Dios en las alturas. Y en la tierra paz a los hombres, etc.

Colecta Oración
Concedéndonos, Señor, te suplicamos, que sea dirigida por el orden de tu

Providencia la marcha del mundo; y que tu Iglesia te sirva en medio de la tranquilidad y la paz. Por N.S. J.C.

2ª Oración
(De la S.S. Virgen)

3ª Oración
(Por el Papa)

Epístola

Lectura de la Epístola del Ap. S. Pablo a los Romanos. — Hermanos: Creo que los sufrimientos de la presente vida no son comparables con la gloria venidera, que se ha de manifestar en nosotros. Así las criaturas todas ansian la manifestación de los Hijos de Dios. Porque se ven sujetas a la vanidad, no de grado, sino por causa de Aquel que las puso en tal sujeción: esperando también de ellas ser redimidas de esa

servidumbre de la corrupción, para participar de la libertad y gloria de los Hijos de Dios. Porque sabemos que hasta ahora todas las criaturas están suspirando y como con dolores de parto. Y no solamente ellas, sino también nosotros mismos, que tenemos ya las primicias del Espíritu Santo, suspiramos de lo íntimo del corazón, aguardando el efecto de la adopción de los Hijos de Dios, esto es, la redención de nuestro cuerpo, en J.C. Señor nuestro.

Graduale

Sé propicio, Señor, en perdonar nuestros pecados, para que no digan las gentes: ¿Dónde está su Dios? v. Ayúdanos, oh Dios, Salvador nuestro; y libranos, Señor, por la honra de tu nombre.

Aleluia
Aleluia, aleluia. v. Oh Dios, que estás sentado sobre el Trono, y que

juzgas con rectitud: sé refugio de los pobrecitos en la tribulación. Aleluia.

Evangelio

Hallándose Jesús junto al lago de Genesaret, las gentes se agolpaban en torno suyo, ansiosas de oír la divina palabra. En esto vió dos barcas a la orilla del lago, cuyos pescadores habían bajado, y estaban lavando las redes. Subiendo, pues, a una de ellas, que era de Simón, pidióle la desviase un poco de la orilla. Y sentándose dentro, predicaba desde la barca al numeroso gentío. Acabada la plática, dijo a Simón: Guía mar adentro, y echad vuestras redes para pescar. Replicóle Simón: Maestro, toda la noche hemos estado fatigándonos, y nada hemos cogido; no obstante, fiado en tu palabra, echaré la red. Y habiéndolo hecho, recogieron tan gran cantidad de peces, que la red se rompió. Por lo